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短剧概念股狂飙 半数个股业绩失速

散户比例下降是股市成熟的标志
周科竞

据媒体报道，现在A股散户投
资者的比例出现明显下降，表明散
户要么流向基金， 要么退出股市，
这与成熟股市的投资者结构愈发
接近，未来不排除散户进一步退出
的可能性，毕竟散户在股市投资中
不占任何优势。

散户投资者比例的减少，可能
有以下三个原因。一是散户投资者
转为基金投资者，通过购买基金投
资股市，这样就把散户集合成了机
构投资者， 引发散户比例下降。二
是散户投资者在股市中越来越难
赚到钱， 于是无奈退出股市交易，
这也是散户投资者比例下降的主
要原因。三是如果机构投资者数量
大幅增加，也能在一定程度上降低
散户投资者的比例。

散户投资者比例下降，是需要
想办法纠正， 还是应该顺其自然？
在本栏看来，散户投资者在股市投
资中不具有任何投资优势，他们大
多没有完善的财务知识，也不可能
精通大多数行业的专业知识，无法
做到像专业投资者那样认真分析
各行各业，研读每家公司的真实基
本面，即使是行业研究员，一般也
就是深耕一个或者两个行业，也不
可能做到面面俱到，更何况是普通
的散户投资者。于是散户投资者大
多不去进行基本面研究，而是根据
盘面的走势进行投机炒作，甚至是
到处寻找庄家信息，这样的操作模
式很容易被庄家猎杀，所以即使是
在牛市之中，散户投资者盈利的比

例也没有多高。
实际上，散户投资者比例下降

并非坏事。如果散户投资者不去炒
股票，而是把资金用于购入公募基
金，让基金经理帮助理财，投资水
平大概率比散户自己炒股要高一
些，投资者也可以把更多的精力放
在自己的本职工作上，体现出自己
更大的价值，毕竟股票对于绝大多
数投资者来说只是一种理财的途
径，不应该是生活的全部。即使是
愿意自己购买股票的投资者，也能
通过降低交易频率来节约交易成
本，稳定投资收益。

散户投资者比例下降是股市
成熟的标志， 在一个以机构投资
者为主的市场里， 自然都会遵循
价值投资的理念， 只有把价值投
资做到极致， 才可能获得稳定的
投资收益。 虽然偶尔也有庄家冒
险坐庄投机，但在一个理性的投资
市场里这样做的结果无异于飞蛾
扑火，专业的机构投资者不会去高
位承接抛盘。

股市的初衷就是为了让融资
者获得生产经营用的资金，让投资
者获得稳定的投资回报，而价值投
资正满足了这样的需求，投机炒作
虽然有提供流动性的作用，但是也
在破坏价值投资环境，投资者厌恶
的量化资金，也依赖大量散户投资
者不断犯错的市场环境，如果股市
能够以机构投资者为主，量化资金
也将失去收割散户的机会，那时真
正的价值投资型股市将能形成。

东方科脉IPO：供应商疑点频现
Stock�talking
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概念板块领涨两市

11月22日， 短剧互动游戏成为二级市场
上涨幅最高的板块，多只概念股冲上涨停。

东方财富显示，11月22日，短剧互动游戏
板块大涨5.09%，其中海看股份“20cm”涨停，
中文在线涨逾10%，天威视讯、中广天择、引
力传媒等多只个股涨停。

以海看股份为例，11月22日，海看股份低
开3.2%，开盘价为34.52元/股，开盘后股价震
荡上攻，于盘中冲上涨停，最终收涨19.99%，
收盘价为42.79元/股，总市值为178.4亿元。

据了解， 海看股份于今年5月正式启动微
短剧项目，初步确定了4家合作方，分别开发
微信小程序、抖音小程序。不过，11月22日晚
间，海看股份在公告中表示，公司暂未开展互
动游戏业务。 公司微短剧项目目前尚处于投
流试运营的起步阶段， 暂未形成规模化收益，
预计不会对公司近期生产经营产生重大影响。

刚斩获五连板的引力传媒同样在11月22
日晚间进行了澄清， 公司发布股票交易风险
提示性公告显示， 公司关注到市场将公司作
为短剧概念股， 但今年公司尚未开展短剧业
务，亦无短剧业务相关收入。

东方财富显示，11月16日-22日，引力传
媒连续5个交易日涨停， 累计涨幅达61%。截
至11月22日收盘，引力传媒报17.71元/股，总
市值为47.44亿元。

短剧爆火下， 除了像引力传媒等连连进
行澄清的个股外， 也有不少个股公布现有成

果，或是表示将积极布局。诸如，遥望科技表
示，公司的小程序短剧平台正在试运营当中，
自制短剧正在拍摄， 自制内容与平台预计12
月正式上线。中广天择表示，公司在积极布局
短剧业务，从剧本挑选和创作，到版权购买和
内容制作，都做了大量的筹备工作，不过，短
剧业务的盈利模式还需要进一步验证。

知名评论家解筱文在接受北京商报记者
采访时表示， 短剧概念股的持续大涨， 从一
定程度上反映了市场对短视频行业前景的
看好。随着移动互联网的普及，短视频已经
成为人们获取信息、娱乐的重要途径，市场潜
力巨大。

半数个股前三季度业绩下滑

东方财富Choice数据显示， 共有21只个
股被归进短剧互动游戏板块， 其中有11只个
股今年前三季度净利下滑。

遥望科技系净利下滑幅度最大的个股。
财务数据显示，今年前三季度，遥望科技实现
营业收入约为34.44亿元， 同比增长13.42%；
对应实现的归属净利润约为-4.5亿元， 同比
下降317.39%。

除了遥望科技外，百纳千成、思美传媒等
4只个股前三季度净利也出现亏损。财务数据
显示，今年前三季度，百纳千成实现营业收入
约为1.84亿元，同比下降13.37%；对应实现的
归属净利润约为-3151万元， 同比下降
184.06%。把时间拉长来看，百纳千成归属净
利润已连续三年出现下滑， 且下滑幅度逐年

加深。2020-2022年，百纳千成实现的营业收
入分别约为2.84亿元、8.03亿元、4.69亿元；对
应实现的归属净利润分别约为1.12亿元、
6633万元、2080万元。

针对公司相关问题， 北京商报记者致电
百纳千成董秘办公室进行采访， 对方工作人
员表示， 公司联合出品的长篇真人互动全视
频影视游戏《隐藏真探》目前处于内测及报批
阶段，且目前储备的短剧有2-3部。当记者问
及相关业务对公司净利的影响时， 对方表示
不太方便透露。

此外，上述21股中，中文在线虽然前三季
度净利出现增长， 但公司扣非后净利润出现
亏损。财务数据显示，今年前三季度，中文在
线实现营业收入约为10.2亿元， 同比增长
12.19%；对应实现的归属净利润约为243.7万
元，同比增长101.98%；对应实现的扣非后净
利润约为-1.09亿元，同比下降16.69%。

解筱文表示， 部分短剧概念股的业绩并
未达到市场预期，存在泡沫化的可能。短剧的
热度对公司业绩有一定的提振作用， 但需要
企业具备较强的内容创作能力、 运营能力以
及产业链布局能力。

监管不断加强

作为新兴产品，短剧在爆火的同时，也存
在内容良莠不齐等问题， 对其内容的监管有
待进一步加强。

11月21日，微信、抖音、快手、哔哩哔哩分
别发布公告，下架微短剧《黑莲花上位手册》。
微信等平台在公告中表示， 为促进微短剧行
业良性有序发展，鼓励优质微短剧内容创作，
平台近期已发布专项治理公告， 持续打击含
有色情低俗、血腥暴力、不良价值观等违规微
短剧内容。在专项治理期间，平台发现微短剧
《黑莲花上位手册》渲染极端复仇、以暴制暴
的不良价值观，混淆是非观念，破坏平台良好
生态，平台已将该剧下架。

《黑莲花上位手册》的下架，反映出目前
对短剧监管的方向。近期，中国网络视听节目

服务协会也表示，下一步，国家广播电视总局
将不断完善常态化管理机制， 从七个方面对
网络微短剧加大管理力度、细化管理举措。

投融资专家许小恒表示， 需要看到短剧
市场目前存在的内容参差不齐、 违规内容掺
杂其中等问题。 这些问题一方面不利于对观
众正确价值观的引导， 也容易对市场的长期
发展造成不良影响， 因此需要相关部门加强
监管。

在解筱文看来， 监管层对短剧市场加
强监管，有利于规范市场秩序，打击违规、
低质短剧，提升整个行业的口碑和品质。此
外，有助于引导企业注重内容创新、积极拓
展产业链， 推动行业长期发展。 对企业来
说，随着监管力度的加强，违规、低质的短
剧可能面临下架、限流等处罚，对相关企业
造成影响。企业需要不断创新、提升内容质
量以保持竞争力。

中国青年剧作家导演向凯也表示， 监管
层对短剧加强监管， 可以让打着短剧的幌子
来到短剧行业里追逐暴利的企业无处遁形，
也可以一定程度上规范行业的发展。

北京商报记者 丁宁

个股名称

海看股份

中文在线

天威视讯

中广天择

引力传媒

《完蛋！我被美女包围了》的爆火，使短剧概念股成为资本市场的新宠，自11月初起股价连连大涨。

如今，短剧的热度仍未退潮，11月22日，短剧互动游戏板块再度领涨两市，其中天威视讯（002238）、引

力传媒等个股连续涨停。值得注意的是，虽然相关概念股炒作火热，但实际布局相关业务的个股并不

算多，且大多处于起步阶段。而从业绩表现来看，21只概念股中，半数个股今年前三季度净利下滑。爆

火的同时，短剧市场也曝出一系列问题，随着监管逐步加强，未来短剧市场将有望进一步得到规范。

部分短剧概念股11月22日股价表现

收盘价

42.79元/股

33.96元/股

16.24元/股

25.69元/股

17.71元/股

成交金额

9.3亿元

68.24亿元

10.9亿元

4.11亿元

0.38亿元

近期，闯关沪市主板的浙江东方科脉电子股
份有限公司（以下简称“东方科脉”）对外披露了
一轮问询回复意见，报告期内公司供应商疑点较
多。在东方科脉供应商名单中，元太科技工业股
份有限公司（以下简称“元太科技”）、鞍山晶诚电
子有限公司（以下简称“晶诚电子”）在列，其中元
太科技一直稳居东方科脉第一大供应商的位置，
与此同时，元太科技还持有东方科脉股份。晶诚
电子则是东方科脉前员工设立的企业。

元太科技扮“双角”

报告期内， 元太科技既是东方科脉股东，又
是公司大供应商。

招股书显示，东方科脉是全球领先的电子纸
显示模组专业制造服务商，全球电子纸产业链核
心企业之一，主营业务为各类电子纸显示模组产
品的研发、设计、生产和销售。

2020-2022年，东方科脉实现营业收入分别
约为4.77亿元、8.64亿元、12.14亿元；对应实现归
属净利润分别约为6869.09万元、8911.22万元、
9187.61万元； 对应实现扣非后归属净利润分别
约为6286.51万元、8525.23万元、8987.95万元。

东方科脉闯关IPO过程中，元太科技是个绕
不过去的关键角色，报告期内一直稳居东方科脉
第一大供应商， 东方科脉向其采购电子墨水薄
膜、TFT基板、PS保护膜等， 采购金额分别约为
1.65亿元、3.06亿元、4.28亿元， 采购占比分别为
41.8%、37.75%、46.19%。

值得一提的是，元太科技除了是东方科脉的
第一大供应商，还是公司股东。

具体来看，截至招股书签署日，川奇光电科
技（扬州）有限公司（以下简称“川奇光电”）持有
东方科脉2.73%的股份， 系公司第11大股东，而
穿透股权关系， 川奇光电是元太科技子公司，这
也意味着元太科技间接持有东方科脉股份。

投融资专家许小恒对北京商报记者表示，
IPO公司股东同时还是公司供应商，会是监管层

审核的重点，主要核查点在于双方交易的定价是
否公允，是否与同行业存在定价差异。

同时参股PLHK

元太科技与东方科脉除了合作、股东关系之
外， 两公司还共同参股了 Plastic� Logic�HK�
Limited（以下简称“PLHK”）。

招股书显示，2021年， 东方科脉设立子公司
香港科脉，并通过香港科脉投资行业知名柔性电
子纸显示产品设计制造企业 Plastic� Logic。
Plastic�Logic经营总部位于德国，是柔性电子纸
显示技术领域的全球领先企业之一。

截至招股书签署日，东方科脉通过香港科脉
持有Plastic�Logic母公司PLHK�10%的股份，公
司目前未参与Plastic�Logic的日常经营管理活
动。据了解，PLHK于2019年1月31日设立，主要
从事有机薄膜电晶体柔性背板及其他适用于电
子纸等平板显示产业的技术研发及产品开发等
业务。

值得一提的是，东方科脉报告期内长期股权
投资账面价值有所下降，主要是对PLHK的投资，
2021年、2022年分别为408.59万元、233.55万元。
东方科脉表示，PLHK报告期内处于尚未盈利阶
段，导致长期股权投资账面价值有所下降。

对于该情况，上交所也要求东方科脉结合报
告期内PLHK实际运营情况及业务发展规划等，
说明长期股权投资减值测试过程及减值准备计
提的充分性。

需要指出的是，元太科技也持有PLHK�2.4%
的股权。上交所要求东方科脉说明与元太科技共
同参股PLHK的背景、原因，其他投资方的基本情
况， 是否与公司存在关联关系或其他利益安排，
是否涉及业务合作、产品销售等特殊条款。

晶诚电子由前员工设立

在东方科脉招股书中，还重点提到了晶诚电

子，公司向其采购产品，而晶诚电子是公司前员
工设立的企业。

据东方科脉介绍，公司于2018年至2021年期
间向晶诚电子采购其生产的液晶显示屏转售给原
有液晶显示行业客户，于2022年停止上述液晶显
示屏贸易业务。报告期各期，公司向晶诚电子采购
金额分别为3179.92万元、609.84万元、0元。

此外，2018年， 东方科脉停止自营液晶显示
屏业务后，还将液晶显示屏生产相关的厂房及设
备出租给晶诚电子使用，租赁相关收入及少量材
料销售收入金额分别为555.56万元、463.3万元、
356.75万元。

资料显示，晶诚电子设立于2018年8月，注册
资本为1000万元，实际由艾文、李春芳、侯英光、
吕宏四人共同经营管理及享有权益。

值得一提的是， 艾文曾供职于亚世光电，
2015年12月曾入职东方科脉，于2016年6月自东
方科脉离职并返回亚世光电任职，此后再次从亚
世光电离职，并于2018年8月创立晶诚电子。李春
芳也曾供职于亚世光电，2016年6月曾入职东方
科脉，于2018年6月自东方科脉离职。

针对上述情况，上交所要求东方科脉说明向
晶诚电子租赁设备厂房、相关采购销售等各项交
易的合理性、必要性及定价公允性；此外，结合
液晶显示屏业务自营收益与租赁收益的对比情
况，说明是否存在损害公司利益的情形。独立经
济学家王赤坤对北京商报记者表示，IPO公司供
应商由前员工设立的情况之前也出现过，这并非
审核时的必要障碍，不过需要说明双方交易的必
要性、合理性，以及交易价格是否符合市场正常
水平。

此次冲击主板上市，东方科脉拟募资6亿元，
投向新建年产智能物联网电子纸1亿片项目、补
充流动资金，分别拟投入募资4.5亿元、1.5亿元。

针对相关问题，北京商报记者向东方科脉董
事会办公室发去采访函， 不过截至记者发稿，对
方并未回复。

北京商报记者 马换换


